

EL ECO DE LA FUSION

Bisemanario Liberal Democrático

Año VIII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Pts. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

TORTOSA

Miércoles 26 Abril de 1905

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 33

Armonías republicanas

Para la historia

Felonia electoral

de los unionistas madrileños

Madrid, es decir, la Meca de la Unión, ha dado la pauta en eso de patentizar la deslealtad y el egoísmo de los unionistas insaciables.

Historiemos.

En 9 de Febrero, á instancia de D. N. Salmerón, se reunieron en el Centro de la calle de Pontejos, federales, obreros y unionistas, para realizar la coalición electoral; y designaron un candidato de cada partido, nombramiento corroborado el día 12 en el Centro de Unión de la calle de Santa Isabel.

El País publicó la candidatura: Cermeño (obrero), Moyrón (unionista), Va divieso (federal).

D. Nicolás Estévez manifestó á Salmerón que los federales no querían presentar candidato, sino apoyar á los de la unión. Salmerón les obligó á designarlo.

Conste así. Lo afirma la Asamblea municipal federalista de Madrid en su manifiesto del 9 de Marzo.

Los federales designaron, pues, un solo candidato, de los tres que debían votarse en cada distrito, recayendo en personas de tanta distinción, simpatías y antiguo y probado republicanismo, como los doctores en Medicina señores Valdivieso y Palomero.

Estos hechos los confiesan los propios secretarios de la Junta de la Unión, Luis Ibáñez y Gregorio Palenzuela.

Así las cosas, faltándose á la caballerosidad, y á la más rudimentaria noción de decencia, citan los unionistas á Valdivieso al Centro de la Universidad, y le manifiestan que no es el su candidato federal, sino otro que ellos tenían embotellado.

¿Querían imponer al partido federal un pañaguado suyo!...

¡Tal vez una cuña de la misma madera, que dislocara á nuestro partido!

¿Qué habrían dicho si los federales hubieran hecho otro tanto?

¿Obran así los caballeros, los leales?

¿Hay buena fe en semejantes aliados?

¿Se puede, con gentes tales, llevar confianza á ningún género de luchas?

A pesar de ello, nuestros correligionarios, siempre correctos, propusieron, en la duda, que la designación del candidato federal se sometiese á una antevotación, único procedimiento republicano democrático, fuera del cual no hay más que caciquismo, avaricia y centralización monárquica.

Así las cosas, vuelven á reunirse para celebrar la antevotación en el Centro de la Universidad, y los unionistas, faltando á lo acordado, y á los más elementales principios de la corte-

sa y de la justicia, para satisfacer egoísmos personales y de partido, en lugar de hacer la antevotación, obligan, con especiosos pretextos, al candidato obrero á renunciar su puesto, y nombran un unionista, *quia nominor leo*.

Pero todavía era mucho recato. Se desentienden también del tercer candidato federal y nombran los tres unionistas.

¿Se concibe mayor indignidad, deslealtad más grande y más sordida y ciega concupiscencia?

¿Y es posible que la honradez de un Nakens, se halle conforme con estas rufanerías, y que callen él y el intachable Demófilo, y que las apadrinen con su silencio, y que esperen buenos frutos de tales uniones y unionistas?

Los señores de la Unión confiesan estos hechos en carta publicada el 3 de Marzo en *El Liberal*.

Pero tratan de vindicarse diciendo: que aspiraban á ganar mayorías y minorías, dejando para el cuarto lugar ¡qué generoso! al candidato federal, porque les sobraban para conseguirlo 4 000 votos.

¡Eche usted fanfarria... ó fantasía!

La felonia de los unionistas se patentiza con solo decir, que la candidatura de Unión (Moyrón, Ortiz y Ramos) no ha alcanzado 1 400 sufragios. De modo que, entre los tres, no suman los 4 000 votos. En cambio la monárquica obtuvo 14 500.

¡Y los leales y caballerosos aliados de la Unión nos regalaban el cuarto lugar!

En vista de tal indignidad, Pi y Arsuaga le escribió á Salmerón lo ocurrido, pidiéndole urgente resolución para evitar un rompimiento y mayores males.

D. Nicolás, en lugar de excomulgar á los avarientos mangoneadores de la Unión, con más justicia y razón que excomulgó á los radicales valencianos por defender la soberanía popular y arrancar un puesto á los carlistas, contestó tarde y de una manera anodina á Pi, dejando subsistente el indecoroso acuerdo de sus súbditos unionistas; y los federales, en vista de tanta deslealtad, de tanta desconsideración, y de tanta codicia, acordaron romper con la Unión y presentar candidatura propia y cerrada.

¡Muy bien, queridos correligionarios de Madrid! Proceder así aconsejan de consuno la decencia, el honor del partido y la propia dignidad.

El partido federal no es, no debe ser un nuevo Cristo, que se deje abofetear las dos mejillas. Eso fuera no tener decoro, ni noción del honor, ni instinto de propia conservación.

Con semejante proceder, lejos de perjudicar las ideas republicanas, se las ensalza y depura, que quienes por modo tan indigno proceden, como han procedido los de la Unión con ustedes, son peores enemigos y más dañinos al partido republicano, que los propios monárquicos.

Los autores del rompimiento, los codiciosos explotadores de la buena fe del pueblo republicano, han recibido su premio.

La lección ha sido soberbia!

¡Han sacado 1.300 votos, allí donde en las últimas elecciones votaron por la República 37.000 correligionarios nuestros!

Esto constituye la más solemne de las condenaciones por parte del pueblo soberano y del republicanismo sincero.

Así debe enseñarse decencia á los vividores, á los ambiciosos, á los desleales, á los que se afilian en los partidos sólo para medrar!

Pero esa protesta no la han limitado los republicanos madrileños á las urnas, la han formulado, aun más solemnemente, en la prensa.

El Combate, eco de los entusiasmos y sinceridades de la juventud republicana, representante el más brioso y desinteresado de la propia Unión, formuló su protesta con estas enérgicas frases:

“Increible nos parece que (unionistas) encanecidos en la política activa republicana desciendan al bajo nivel de los monárquicos, poniendo de manifiesto sus ambiciones y egoísmos... Cuando se trata de hechos de tanta gravedad... nuestro silencio sólo revelaría cobardía en quien debió hablar claro y poner en la picota á los republicanos de doble, cien veces más dañinos (¡muy bien dicho!) para la República; que todos los reaccionarios juntos... Sería criminal callar, encubriendo con espeso velo el caciquismo, la ambición y el desmedido egoísmo de ciertos señores, que ven sólo en la política el medio único de medrar y conquistarse una soñada popularidad (¡bravo!).”

“Condenamos con todas nuestras energías la soberbia y el despotismo de esos (unionistas) señores feudales de los distritos de la Universidad y el Hospicio que, dominados por una insensata ambición, han copado para sus fieles amigos los tres puestos de la candidatura, dejando el cuarto ¡qué habilidosos! al federal Valdivieso, con el claro propósito de ahogarle, después de haber convenido que figuraría en uno de los tres puestos de la candidatura.”

“Protestamos contra esos caciques, culpables de que aparezcan dos candidaturas republicanas en tres distritos de Madrid... y nos resolvemos airados contra los caciques de la Universidad y el Hospicio, para quienes el ideal republicano es tan sólo el medio accesible de crearse un nombre y de escalar altos puestos en la política republicana... Tristísimo es decir la verdad desnuda, pero es más triste y amargo engañarnos á nosotros mismos, callando lo que todo el partido debe saber, etc.”

¡Bravo! ¡Bravísimo, valientes, generosos y desinteresados jóvenes republicanos de Madrid!

Así obran y hablan las almas nobles, que no hacen de la política un comercio, un bazar. Así protestan y se sublevan las almas que no hacen de la política republicana un negocio, sino una religión del sacrificio en aras de esta patria vilipendiada por los mercachifles políticos.

Yo, viejo ya, pero con el corazón y la sinceridad republicana tan jóvenes como vosotros, os envío un abrazo, un cordial aplauso por esas enérgicas, viriles protestas.

Es necesario que los jóvenes barráis esta generación de gallinas y capones (de que son

habla Costa) que se va derecha al grano. Es preciso que la arrojeis á puntapiés del trono que jesuíticamente ha escalado.

Los traidores, los desleales, los Sanos que gastan dos caras, que faltan á las palabras y compromisos; esos concupiscentes, manchan, deshonoran y corrompen los partidos donde se les deja instalar sus tiendas.

Y eso mismo debemos hacer los federales con los mal intencionados que, llamándose federalistas, instalan sus reales en nuestro campo, para servir de espías al enemigo y entregarnos maniatados á él. Son la verdadera cizaña, la manzana podrida de la discordia, que se mete en nuestras discusiones en Madrid, en Barcelona, en todas partes, para subvertirlas, á cambio de merecer de la Unión una concejalia ó diputación provincial.

Fuera esos malos amigos que, viendo las ofensas de la Unión á nuestro partido y á nuestro decoro político, no protestan, y antes nos aconsejan todavía resignación y vasallaje, propio de almas esclavas, cobardías propias de aves de corral; poner la otra mejilla al que nos abofetea unal.

Esos son como los esposos indignos, que viven contentos bajo el signo de Capricornio.

Esos espíritus cristianos, tolstoyanos, pacientes, siervos, esclavos, tienen más apropiado domicilio en un harem, que en el partido federalista...

ANSELMO ARENAS.

(El Federal de Valencia.)

UN CUADRO

Cuadro triste y lastimoso, es el que acontece en algunas provincias de España. Lo que ocurre en la cercana región de Aragón y en la extensa Andalucía, es un caso excepcional triste, y todo digno de compasión.

La mayor parte de colonos y labriegos aragoneses, que aposentados en sus hogares respectivos estaban, dentro de los mismos territorios que cultivaban para ganar su sustento, viendo en el cielo tan indiferente á sus cuitas, viendo la tierra cada día más reseca y viendo al hambre acercarse sin compasión, no les ha quedado otra solución, que la de abandonar sus hogares y propiedades, y acudir á las ciudades en busca del alimento que no les es dable hallar en el campo.

Puede calificarse por cierto, que de lo que acontece en Aragón, acontece en Andalucía, yéndose constantemente multitud de personas cada día más á las capitales, donde esperan encontrar el alivio del alimento, para sustentarse y dejando la miseria y el abandono en su país nativo.

Los que allí todavía quedan, la mayor parte son ancianos y mujeres con pequeñuelos, que tal vez su estado no les permite moverse. Mas si no hay quien pone la atención y todo el interés que su gravedad reclama, parece que darán lugar á que su vida no sea duradera; porque muchos son los andaluces, que en la actualidad caen desfallecidos en los polvorientos caminos; muchas son las madres que ven morir en sus brazos á los pequeñuelos de sus entrañas; y todo por inclemencias del cielo. ¡Parece haber caído una horrible maldición sobre el país!

La situación á que hemos llegado es grave y ésta requiere grandes remedios. Hay que hacerse bien capaz, de que la vida del país no depende tan solamente de las variaciones atmosféricas.

No; según mi parecer, al llegar una calamidad pública, como es la que ahora agobia el país, sería conveniente, para aliviar el mal, que

el gabinete actual que rige todos los destinos de la nación, sea fuerte á la humanidad, con aquella fortaleza humanitaria, quedase por lo menos la representación entera de su partido para hacer todo cuanto fuese en bien de esta clase menesterosa.

Jaime Socías.

Rogamos á nuestros suscriptores que estén en descubierto con esta Administración se pongan al corriente, pues la demora en hacer efectivos los recibos que adeudan, irrogran grandes perjuicios á esta empresa.

También anunciamos que, para el cobro del actual primer semestre, esta Administración tiene extendidos los recibos y puestas al cobro.

CRÓNICA

En el exprés de ayer, y procedente de Valencia, llegó á esta ciudad, con el objeto de saludar á sus amigos, el diputado á Cortes por el distrito de Roquetas, ilustre señor don Vicente Lopez Puigcerver.

A nuestro eximio correligionario y buen amigo le acompañaban comisiones de los pueblos de esta comarca y en la estación esperábasele numerosos amigos y distinguidas personalidades políticas de ambos distritos electorales.

Esta tarde ha salido para Tarragona y Barcelona, despidiéndole en la estación, una nutrida representación del partido liberal democrático al que ofrecieron los más respetuosos saludos de todos los correligionarios.

Nosotros, los más humildes y sinceros de los demócratas, también unimos nuestras públicas demostraciones de afecto á nuestro respetable correligionario, y al saludar de nuevo á tan digno amigo le deseamos un feliz viaje y gratísimas impresiones en su excursión.

Con motivo de la venida á esta ciudad de nuestro querido jefe el Excmo. Sr. D. Vicente Lopez Puigcerver, se ha teleografiado esta tarde al Excmo. Sr. D. Eugenio Montero Ríos, felicitándole en nombre de los demócratas de Tortosa y Roquetas por el último mensaje dirigido al gobierno y reiterándole inquebrantable adhesión.

También se ha teleografiado al excelentísimo señor don Joaquín Lopez Puigcerver, enviándole respetuoso saludo.

Los abonados y propietarios del agua de la Caramella, podrán desde esta noche, disfrutar otra vez de tan necesitado elemento.

Ya era hora.

Tenemos entendido que la *Tertulia Familiar* proyecta para el 29 del corriente una función á beneficio de las víctimas del depósito de Lozoya en Madrid.

A la par que aquella catástrofe, ocurría la pérdida del *Ignacio Roca*, que ha causado cuádruple número de víctimas, de familias de la costa catalana, algunas de la comarca de Tortosa, y es muy sensible que la caridad sea tan magnánima para unos y tan regateada para otros.

¡Acaso las familias de las víctimas catalanas no merecen también un socorro y que sus paisanos no se acuerden de ellas!

La concurrida "Sociedad Velocipédica" de esta ciudad, nos suplica hagamos público para

conocimiento de los señores socios, que el próximo domingo día 30 se efectuará una excursión oficial á San Carlos de la Rápita.

Los socios que deseen tomar parte en la misma, pueden inscribirse en la conserjería de dicha Sociedad antes del día 28.

Organizada por la *Tertulia Familiar*, tendrá lugar el sábado por la noche, día 29, una escogida función en el Teatro del Baleario. Será de pago, destinándose su importe al socorro de las familias de las víctimas en el hundimiento del depósito del Lozoya.

Valiosos elementos han contribuido á que la velada tenga mayor éxito: se recitarán poesías y ejecutarán piezas de concierto.

Los precios que regirán son los siguientes:

Palcos sin entrada.	5.00 pesetas.
Butacas con entrada.	1.00 "
Asientos fijos de anfiteatro.	0.75 "
Entrada á platea.	0.75 "
Entrada general.	0.50 "

Programa

1.º La hermosa comedia de J. Benavente, *Operación quirúrgica*, por la señorita Adela Martínez y señores Domingo (M) y Piñana.

2.º Rondalla de Santa Cecilia que ejecutará las siguientes piezas: 1.º *La entrada de la murta* (pasodoble); 2.º *Patina* (Gavota); 3.º *Capricho*, (wals).

3.º Lectura de poesías originales de distinguidos escritores.

4.º *Reprise* de la aplaudida comedia en dos actos de M. Echegaray, *La Monja Descalza*, por las señoritas Adela y Julia Martínez y Pilar Domingo y señores Domingo (M. y J.) Piñana y Perez.

A las 9 en punto.

Para encargos y despacho de localidades en la librería de las Herederas de L. Bernis, Obispo Aznar, 6, y en el comercio de los señores Sanz hermanos, Plaza de la Fuente.

La ponencia nombrada para la organización de los trabajos preparatorios para la celebración de un mitin monstruo en Barcelona para protestar de la ley de alcoholes, ha acordado invitar á todas las Cámaras agrícolas, entidades económicas, Sindicatos de fabricantes de alcoholes vínicos, fabricantes de aguardientes y licores y á todos los gremios de España afectados por la ley.

Asimismo se ha teleografiado á otras provincias varios acuerdos tomados por la misma.

Desde hace unos días, y después de haber navegado durante algunos meses en el vapor "Balmaseda", de la matrícula de Bilbao, se halla entre nosotros, nuestro distinguido amigo y jóven paisano D. Hector Marqués Escardó.

Deseamos á tan buen amigo que le sea grata su corta estancia en ésta y con el mayor gusto le damos nuestra bienvenida.

El Juzgado de este partido cita á Manuel Borrás Escardó y á Angel Vazquez Núñez.

"Nuevamente ha circulado por nuestra ciudad, con algún fundamento esta vez, de que va á destinarse para esta guarnición un regimiento de infantería y á éste efecto deberá trasladarse aquí la plana mayor y el otro batallón de Luchana que actualmente guarnecen la capital de la provincia.

La Comisión mixta de Reclutamiento continuará á las nueve en punto, el juicio de exenciones y revisión de expedientes, correspondiendo á los mozos de los pueblos de Alfara, Ametlla, Amposta, Cherta, Freginals, Godall y Masdenverge.

Ha fallecido en ésta la virtuosa señora doña María de la Cinta Cocorull Bolomar, esposa de nuestro particular amigo D. Francisco Bauleñas, ex concejal y administrador de la fábrica del gas.

En el acto del entierro celebrado anteayer, se evidenciaron las simpatías con que contaba la finada.

A su afligido esposo, hijos y demás familia les damos nuestro más sentido pésame.

El sábado no pudo reunirse la Diputación provincial, por no haber concurrido más que cuatro señores diputados, el Sr. Gobernador civil, en su vista ha convocado de nuevo á los señores Diputados para hoy 26, á las tres de la tarde, con el objeto indicado.

A los ocho meses de edad ha subido al cielo el precioso angelito Pedro Farina Gonzalez, hijo del digno Juez de primera instancia de esta ciudad D. Bruno Farina Talens.

Amargo es el desconsuelo que experimentan dicho señor y su distinguida esposa, al ver que la muerte les arrebató á su querido hijo, en quien cifraban sus más bellas ilusiones.

Sírvales de lenitivo la parte activa que tomamos en su justo dolor.

Esta mañana ha contraído matrimonio en la Santa Iglesia Catedral nuestro querido amigo D. Antonio Cañellas con la bella señorita doña Francisca Durán. Han apadrinado á los novios el digno Teniente Coronel del batallón que guarnece esta plaza y el Sr. Juez Municipal.

Deseamos á los recién casados una interminable luna de miel.

En procesión solemne, fué ayer mañana llevado el Santísimo, á los fieles que por dolencia crónica se hallan imposibilitados de cumplir en la parroquia con el precepto pascual.

Las anunciadas maniobras militares que han de practicar las fuerzas combinadas de las regiones de Aragón y Cataluña tendrán lugar en breve en los inmediatos puertos de Beceite, á las que, según nuestras noticias, asistirá el Rey.

Con este motivo es muy probable que don Alfonso visite nuestra ciudad.

PESDE ULLDECONA

Ulldecona 25 de Abril de 1905.

Sr. D. Manuel Sales Ferré.

Muy señor mío y distinguido paisano: Ya suponía al escribir mi anterior que me vería obligado á enristrar nuevamente la pluma. Algunas calumnias y ciertas amenazas lo han determinado. Y héteme aquí otra vez metido en la desagradable tarea de publicar verdades más ó menos amargas.

Según puede ver en la Gaceta oficial de 27 de Abril de 1902, se inserta en ella el plan general de los canales y pantanos de España y en él, por más que mire y remire, no podrá ver bajo número alguno el pantano de Ulldecona. Encontrará en esta provincia el canal de la izquierda del Ebro, el pantano de Ginestar y el afortunado de Riudecañas, y cerca de ella, el de Servol, en Vinaroz, pero el nuestro no. Y á fé que es una lástima, porque si el proyecto de nuestro zarandeado pantano se hubiera incluido allí, con ser tan poco, nuestras campanas y nuestras músicas hubieran resonado en todo el mundo. Y ya ve V. á que altura nos encontramos. Nuestro pantano ni siquiera figura en el plan. Y eso que por aquí hay quien dice, afirma y sostiene la enormidad de que V. ha cobrado

no hubiese asegurado que un amigo suyo tenía millones para construirlo, la exageración no se hubiera predecido. Eso es lo cierto. Y basta de comentarios. Vamos á otro punto.

Debe V. saber que nuestro proyectado pantano para nutrirse conveniente, necesita de todas las aguas del Cenja, incluso las hoy canalizadas á que nos da derecho la sentencia arbitral de 1332 y que nos usurpan en la Roca y San Rafael, porque sin todas ellas, nuestro depósito, resultaría tísico, mejor dicho, diabético ya la subvención. ¿Verdad que se necesita ser inocentes? ¿Verdad que esa adulteración merece un palo? Pues eso dicen. Pero hay que añadir en su descargo, que si alguien no hubiese ordenado á nuestra música que ensayara para el día de la inauguración de la obra, su imaginación no hubiera corrido tanto; que si alguien y sin embargo, nuestro Sindicato actual, hechura de V., ni acude al remedio, ni piensa seguramente en ello; y entendemos muchos, que sin perjuicio del pantano, debíamos ocuparnos simultáneamente de esa usurpación que por de pronto está arruinando y acabará con Ulldecona. No lo pierda V. de vista, que esa usurpación representa una renta en nuestros ingresos importante, efectiva y anualmente de muchos miles de pesetas. Mire que el pueblo sucumbe en su lucha titánica por la vida. Si como no dudo, vamos de buena fé al pantano, rectifiquemos el procedimiento, hágase la luz y que cada cual aporte á la obra comun su individual esfuerzo. De lo contrario teme un nuevo y tremendo fracaso.

Su atento servidor q. b. s. m.,

UN REGANTE

PESDE LA GALERA

El Ayuntamiento de esta población es un modelo de administración y moral. Hace ya infinidad de días, que del modo más soez, son insultados los vecinos, de palabra y hechos, aparecen manchadas las fachadas de los edificios y abandonados los barrios, cuyo descuido motiva más de un robo.

Hora es ya de que acabe esta situación que desdice de una localidad medianamente civilizada; hora es que se imponga algún correctivo á los que abusando de su autoridad desprecian los derechos de todo honrado ciudadano.

El Corresponsal

25 Abril 1905.

PESDE BARCELONA

Villaverde á consecuencia de ciertas indicaciones ó mandatos de *elevados personajes*, parece se ha convencido de que es ya insostenible en el poder, y sino cambia de parecer, contra su pesar dice, que reunirá las Cortes el día 14 del venidero Junio, cuando ya se deben sentir los calores. Si esto es cierto pues hay que ponerlo en duda, es como si hubiera decretado su muerte ministerial, pues ya sabe que ha de serle imposible que otra vez pueda pescar el sitial que tan ancho le viene, que ahora ocupa por carambola, contra la opinión de la inmensa mayoría de los españoles.

Según telegramas de Madrid parece acordado el nombramiento de Senador vitalicio, á favor del gran paladín de la democracia D. José Canalejas Mendez. Merecida tiene tal distinción á la que se ha hecho acreedor y digno, por sus méritos y relevantes circunstancias. Si es así, será la única obra meritoria de este gobierno.

Hoy es esperado en Madrid nuestro ilustre jefe Sr. Montero Rios, é inmediatamente después de su llegada á la Corte tendrá lugar la

interesante conferencia anunciada con los prohombres de nuestro partido señores Vega de Armijo, Canalejas y Lopez Dominguez á la que tanta importancia se concede y que á no dudar será muy beneficiosa, por los tres accidentales acuerdos que se tomarán y que tanto interés ha despertado entre los políticos.

Tenemos de nuevo, aunque afortunadamente por pocos días, al lerrouxista Corominas, ejerciendo de Alcalde interino.

Como es tan *sabio y aprovechado* á buen seguro que no desperdiciará el tiempo, como lo tiene acreditado, siempre que accidentalmente ha empuñado el tan suspirado bastón de mando, con el que nada, absolutamente nada, ha hecho en beneficio de los intereses comunales, pero que en cambio le ha servido para poder colocar á *señoritos* hijos de *fraternales*, que solo sirven para, á fin de mes, cobrar la nómina, que ya es bastante, como así se lo probó en plena sesión un concejal republicano, al que no se atrevió á contestar.

El absurdo acuerdo de nuestro *fraternal unitario* Ayuntamiento, obligando á solicitar permiso para el cambio de habitación, mediante el pago de *dos pesetas*, como era de ver, como está produciendo sus frutos entre el vecindario, y ya se anuncia para el próximo domingo un grandioso mitin, para protestar de tan lerrouxista acuerdo, y acudir á la superioridad en contra de él. Y luego dirán que los del partido *único* no son defensores acérrimos de la *fraternidad, libertad é igualdad*. Si esto no es así, que venga Salmerón y lo vea.

Parece que el P. Nozaleda ya no va á Valencia. Indícase para sustituirle al Cardenal-Obispo de esta diócesis, que dudo acepte. ¿Qué se han hecho tantas y tantas alharacas de los gobiernos conservadores, asegurando que Nozaleda iría á la ciudad del Turia, contra Tiro y Troyanos? Pues nada que se han convertido en agua de cerrajas y han cometido como de costumbre una nueva plancha, y hasta otra.

25 Abril de 1905.

SECCION OFICIAL

Edicto de segunda Cobranza

Autorizada por R. O. de 1904 de 30 de Enero de 1905, se reparte de los consumos de la ciudad de Tortosa, el trimestre 1.º de 1905.

Don José Fabregat Ferré, Recaudador de Arbitrios municipales de esta ciudad.

Hago saber: Que habiendo terminado el día diez y ocho del actual el primer periodo voluntario de la cobranza del primer trimestre del reparto de Consumos por las especies de aceite y sal correspondiente al presente año, los contribuyentes que no hubiesen satisfecho sus cuotas en los días que se les señaló en el primer periodo, podrán verificarlo sin recargo alguno, hasta el día último de este mes en la Recaudación de arbitrios municipales y horas por la mañana de nueve á una y de cuatro á seis de la tarde, de conformidad á lo dispuesto en el artículo 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Los contribuyentes que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago de sus débitos, incurrirán en el recargo de primer grado que marca el art. 47 de la citada Instrucción; y lo hago público para su conocimiento á fin de evitarles las responsabilidades consiguientes.

Tortosa 25 Abril de 1905 — El Recaudador, JOSÉ FABREGAT.

ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero a 8 pts.--Id. señora a 6.50

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de y lustres cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona a medida con arreglo a los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO

PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

Fábrica de baldosas hidráulicas

y depósito de materiales de construcción

PORLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

DE **JOSE JIMENO MIR**

Calle de la Estación (frente al café).—TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas

En todos dibujos.

PRECIOS ECONOMICOS

LA PRESERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes. Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANCO

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero a primas reducidas

Agente general en Tortosa, Tarragona, Reus y sus respectivas comarcas: **Juan Esteve**

VIUDA DE E. FALGO E HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta e industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo a precios incompetibles.—Pídase catálogo que se adquiere gratis.

IMPRESA Y LIBRERIA VOLTES TORTOSA

GRAN FABRICA DE Productos Refractarios y Alfarería

JOSE CERVERA

Fabrica: Arrabal Capuchinos.—Frente la Estación

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y gusar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.